

DECLARACIÓN

Caminos proféticos: solidaridad en las Américas – En defensa de la democracia, la dignidad humana y nuestro futuro compartido

Enero, 2026

*“Que el derecho fluya como agua
y la justicia como arroyo inagotable”
(Am 5,24).*

Nosotras y nosotros, representantes de los Foros de la Alianza ACT de América Latina y el Caribe y de América del Norte, reunidos por primera vez de manera conjunta en Bogotá, Colombia afirmamos que **defender la democracia, la dignidad humana y la vida del planeta no es opcional: es parte esencial de nuestra fe.**

Como organizaciones basadas en la fe en las Américas, denunciamos la instrumentalización de la fe para legitimar proyectos autoritarios, nacionalismos excluyentes, racismo estructural, violencia patriarcal, el extractivismo, la persecución de pueblos y comunidades, así como la agresión a otras naciones. Rechazamos la instrumentalización política de la religión como herramienta de poder, control y miedo. **Nuestra fe nos llama a honrar la vida, a promover la esperanza y construir puentes, no levantar muros.**

Desde ACT Alliance, unidad en la fe, expresamos nuestra profunda preocupación por el grave riesgo que los escenarios actuales en la región representan para la integridad de la democracia y la seguridad ciudadana en América Latina, el Caribe y en el territorio de los Estados Unidos y Canadá. Nos alarman, en particular, las violaciones de derechos humanos vinculadas a operativos del Servicio de Estados Unidos de América Inmigración y Control de Aduanas (ICE) y las políticas migratorias restrictivas, así como el ataque militar contra Venezuela y las presiones, sanciones y amenazas geopolíticas que afectan a múltiples países de la región de las Américas.

Esta lógica de poder busca dividir y polarizar a las sociedades, imponer el miedo y desviar la atención de crisis urgentes que ponen en riesgo la sobrevivencia del planeta: la emergencia climática, las guerras, la erosión del sistema multilateral, el aumento de los feminicidios, el racismo estructural y la profundización de la desigualdad.

La Alianza ACT: Un llamado a la unidad en tiempos de fractura global

Frente a esta realidad, **resaltamos que la unidad en la diversidad es hoy una urgencia ética, política, económica y espiritual**: *“Así como el cuerpo es uno y tiene muchos miembros, todos formamos un solo cuerpo”* (1 Co 12,12).

En nuestra diaconía ecuménica cuidamos la vida, acompañamos a quienes sufren y resisten y **anunciamos que otro orden es posible, desde Canadá hasta Argentina**. En América Latina y el Caribe, iglesias y comunidades ecuménicas defienden a las/los defensoras/es de la vida, a liderazgos sociales, pueblos indígenas y afrodescendientes, la pluralidad de creencias y el derecho a no creer, entre otro, frente al avance de los fundamentalismos, la violencia de género y las crisis climáticas, sociales y económicas. En todo el hemisferio, múltiples redes de fe acompañan y protegen a personas migrantes y a pueblos indígenas en la búsqueda de verdad, reparación y justicia climática. Estas experiencias confirman que **la fe que vivimos en comunidad no es neutral frente al autoritarismo**, sino que se debería hacer voz profética y acción para afirmar la dignidad humana.

Nuestro compromiso como foros de la Alianza ACT

Afirmamos que la diaconía ecuménica es una opción ética, política y espiritual por la justicia, la vida digna y la transformación estructural. Nos comprometemos a:

- **Fortalecer la articulación entre los foros** de América Latina y el Caribe y América del Norte como espacio permanente de análisis, denuncia y acción conjunta.
- **Profundizar el ecumenismo** para que sea un proyecto no colonialista.
- **Acompañar de manera prioritaria** a mujeres, pueblos indígenas, comunidades afrodescendientes, personas migrantes y comunidades en mayor situación de vulnerabilidad.
- **Defender un multilateralismo al servicio de los pueblos**, basado en la Declaración Universal de Derechos Humanos, sustentado en el derecho internacional, el derecho internacional y el derecho humanitario, y comprometido con no dejar a nadie atrás. Reconocemos la dignidad inherente de toda persona como nuestro llamado ético a un orden basado en normas, justicia e igualdad de derechos.
- **Dar testimonio público desde la fe** —con voz profética ecuménica— e impulsar estrategias de incidencia frente a gobiernos, organismos multilaterales y actores internacionales.
- **Contrarrestar la desinformación y los discursos de odio** con narrativas basadas en la fe, los derechos humanos y la dignidad humana.

Nos vamos de este encuentro enviados y enviadas a sostener la verdad, a proteger la vida, a buscar justicia y a construir unidad allí donde el miedo y el odio levantan muros. Dios de la vida, haznos instrumentos de tu paz justa.

ALIANZA ACT #FeYDerechos | #PazRegional

NOTA: *El pronunciamiento cuenta con el respaldo de la mayoría de los miembros de los Foros de la Alianza ACT en América del Norte, América Latina y el Caribe, pero no refleja necesariamente la posición de todas las organizaciones miembros.*